



SECRETARÍA EJECUTIVA  
**COMISCA**  
CONSEJO DE MINISTROS DE SALUD DE CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA



# LA DETERMINACIÓN SOCIAL DE LA SALUD EN EL TRABAJO DE SE-COMISCA

## MECANISMO DE COORDINACIÓN REGIONAL

### REUNIÓN PLENARIA ANUAL San Salvador, 29 de mayo de 2018



# Algunos conceptos de salud vigentes y sus limitaciones...

# UNA SOLA SALUD

(TEPHINET, 2018)



- Es una estrategia mundial para expandir las colaboraciones y comunicaciones interdisciplinarias en todos los aspectos de la atención médica para humanos, animales y el medio ambiente.
- La sinergia lograda hará avanzar la atención médica para el siglo XXI y más allá, acelerando los descubrimientos de investigación biomédica, mejorando la eficacia de la salud pública, expandiendo rápidamente la base de conocimientos científicos y mejorando la educación médica y la atención clínica.

# Salud Global

(Sanjuán, Baquero Latorre y Navarro Lechuga, 2011)

- La salud global es una manera de ver y abordar la salud analizando temas y riesgos nuevos y re-emergentes
- Privilegia el trabajo con grupos poblacionales en desventaja social
- Traduce hallazgos a acciones concretas y cuantificables
- Los problemas de interés son aquellos que causan la mayor carga de enfermedad
- Orientada al mejoramiento de sus índices de salud y mejor calidad de vida



SECRETARÍA EJECUTIVA  
**COMISCA**  
CONSEJO DE MINISTROS DE SALUD DE CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA



# LA DETERMINACIÓN SOCIAL DE LA SALUD

una forma distinta para abordar la salud-enfermedad

# Supuestos

1. El proceso Salud-Enfermedad (S-E) es el resultado de la reproducción social de un colectivo humano, ubicado en un contexto socio-ambiental específico.
2. Es en dicha interacción donde se generan tanto las desigualdades sociales como el deterioro medioambiental.

## Entonces...

La naturaleza del proceso salud-enfermedad de un colectivo humano, está sujeto a procesos de producción, consumo y cultural particulares, ubicados en un contexto socio-ambiental histórico específico en el que dicho colectivo se reproduce.

# Un concepto

(Oliva López, 2013 / Investigadora UAM-Xochimilco)

- La DSS es la existencia de procesos sociales complejos que modelan y subsumen a los procesos biológicos y psíquicos de las personas, que requieren ser reconstruidos teóricamente en términos de su configuración histórica... de la comprensión de las articulaciones entre estructuras y sujetos sociales con sus capacidades de acción y de sentido, y que se expresan en forma sintética en modos de vida y perfiles de salud de los colectivos humanos.

# El Modelo de Desarrollo como generador de exclusión social e inequidades

Problemáticas: demográfica, laboral, sanitaria, ambiental, económica y otras

GRADO DE PROFUNDIDAD	NIVEL DE EXTENSIÓN			ACCIÓN INTERSECTORIAL Y MULTIDISCIPLINARIA
	POBLACIÓN (General)	COMUNIDAD (Particular)	PERSONA Y GRUPOS (Singular)	
Casos de riesgos y enfermedades			ESTILOS DE VIDA Relaciones de poder y redes de servicios	ACCIÓN INTERSECTORIAL Y MULTIDISCIPLINARIA
Actores con decisión sobre recursos e infraestructuras sectoriales e inter-sectoriales		CONDICIONES DE VIDA Relaciones de poder y sistema salud		
Ideología, valores culturales y políticas que rigen la vida cotidiana de las sociedades	MODOS DE VIDA Relaciones de poder y orientación y contenidos de las políticas públicas Reglas socio-culturales frente a la salud y el medioambiente			
	ACCIÓN INTERSECTORIAL Y MULTIDISCIPLINARIA			

# CONCLUSIONES

## 1. UNA SOLA SALUD privilegia:

- La ingeniería sanitaria
- La atención médica
- La investigación biomédica
- La eficacia
- La educación médica
- La atención clínica

## 2. SALUD GLOBAL

- Enfatiza riesgos nuevos y re-emergentes (no hay historicidad)
- Privilegia trabajar con grupos poblacionales en desventaja social (focalización)

# CONCLUSIONES

## 3. DESDE LA DETERMINACIÓN SOCIAL DE LA SALUD

- El abordaje del proceso salud-enfermedad tiene un trasfondo explicativo que parte de un proceso histórico económico, social, cultural y ambiental.
- De ahí que sea importante mejorar el conocimiento sobre los modos y condiciones de vida de las poblaciones, y del medioambiente.
- Requiere generar evidencia para la argumentación técnica y la gestión político-administrativa ante las autoridades de las administraciones públicas y actores vinculados a la cooperación, pero, fundamentalmente, frente a la población de la región.

# PRÓXIMOS PASOS

- APLICACIÓN DEL ENFOQUE DE LA DETERMINACIÓN SOCIAL DE LA SALUD POR LOS PAÍSES DEL SICA
- GENERAR PROCESOS DE INVESTIGACIÓN DESDE LA METODOLOGÍA DE LA DETERMINACIÓN SOCIAL DE LA SALUD
- IMPULSAR LA INTERSECTORIALIDAD COMO EL MEDIO PARA AFRONTAR LAS DESIGUALDADES
- VINCULAR LA INTERSECTORIALIDAD AL DISEÑO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
- FORMACIÓN DEL TALENTO HUMANO DE LA SE-COMISCA



SECRETARÍA EJECUTIVA  
**COMISCA**  
CONSEJO DE MINISTROS DE SALUD DE CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA



# GRACIAS

 [www.sica.int/comisca](http://www.sica.int/comisca)

 [info.comisca@sica.int](mailto:info.comisca@sica.int)

 (503) 2248 6901

 Se-Comisca SICA

 @SECOMISCA